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旅館降價爭客 住房率營收負增長

賴「內閣」確定
僅兩會主委變動

香港文匯報訊 綜合台灣媒體報

道，繼摩斯漢堡（Mos Burger）8

月傳出「綠薯條」事件，近日又

有台灣民眾在麥當勞、肯德基吃

到疑似被「龍葵鹼」（有毒物

質）污染的「綠薯條」。台灣食

品監管部門昨天宣佈，在全台範

圍內針對薯條產品的輸入商、供

應商及連鎖餐飲業進行稽查，預

計9月底公佈結果。

連鎖店現「綠薯條」疑雲 全台稽查
涉及飲食商戶料逾100家 9月底公佈結果

20172017年年99月月88日日（（星期五星期五））

據報道，有民眾日前在麥當勞、肯德基
疑似吃到「綠薯條」。麥當勞和肯德

基隨後表示，馬鈴薯經過日照會自然產生
葉綠素發綠。台灣地區「衛生福利部食品
藥物管理署」食品組簡任技正鄭維智昨日
受訪時強調，食品只要出現變色都違反一
般食品衛生標準。

「龍葵鹼」是一種神經毒素
林口長庚醫院臨床毒物科主任顏宗海受
訪時也表示，馬鈴薯經日光照射，皮可能
會變綠、發芽，這時就會產生高濃度的

「龍葵鹼」，是馬鈴薯天然的預防蟲害機
轉，也是一種神經毒素，吃了恐嘴唇發
麻、肚子痛或嘔吐。據島外研究指，每公
斤體重吃一毫克「龍葵鹼」就可能中毒。

麥當勞肯德基有違規記錄
8月摩斯漢堡傳出「綠薯條」事件，時
隔近一個月「綠薯條」為何又重現江湖？
「食藥署」北區管理中心副主任魏任廷表
示，摩斯漢堡「綠薯條」事件後，立即啟
動管控機制，提高摩斯的薯條供應商麥肯
公司薯條產品抽驗率。

魏任廷指出，正常來說，薯條進口報驗
時抽驗率約為2%至10%，但因麥肯公司
有違規記錄，8月進口的98批產品中共有
47批次遭開箱查核，檢查外觀是否變色
等，並沒有發現異常，將持續關注。
台灣地區「食藥署」北區管理中心科長

傅映先受訪時則表示，這次稽查專案對象
包括薯條產品的輸入商、供應商及連鎖餐
飲業，預計稽查家數超過100家，稽查重
點包括食品業者登錄、是否投保產品責任
險、是否符合衛生標準，同時檢查薯條外
觀是否有變綠的狀況，稽查結果最快9月

底出爐。
傅映先指出，稽查時只要發現薯條呈現

一點點綠色，就屬於不良變色，不僅會進
行檢驗，相關法規要求限期改善，未改善
則開罰3萬至300萬元新台幣。
傅映先也呼籲，業者供應薯條產品

前，本來就應負起自主管理責任，做好
食材來源控管，倉儲管理、製造、運輸
流程都應符合食品良好衛生規範準則規
定。民眾購買薯條產品時，若發現有不
良變色情形，應先暫停食用，並向地方
衛生局反映。

香港文匯報訊 據台灣中央社報道，
旅遊業持續低迷，旅館業也受衝擊。
台灣旅遊觀光部門統計，今年1到 7月
台旅客出現負增長，其中陸客減逾三成
半。至於觀光旅館住房率和去年同期相
比 則 減 少 2.9% ， 平 均 房 價 負 增 長
1.64%。學者分析，客源減少、旅館增
加都是原因。

首7月陸客減逾三成半
據台灣觀光部門統計，今年1到7月來

台旅客有595.6972萬人次，和去年同期
628.372萬人相比減少32.3400萬人次，
負增長 5.15%，其中陸客來台旅客有
150.1967 萬人次，和去年同期相比少
37.67%人次，至於日韓、港澳和東南亞旅

客則都有增長，但仍無法補足觀光人數
缺口。
據台灣觀光部門本月初公佈，今年1到7

月觀光旅館營運資料，住房率和去年同期
相比減少 2.9%，平均房價也負增長
1.64%，平均每晚每房降至3,775元（新台
幣，下同），總營收減少11.5億元，負增
長3.5%。

對此，高雄餐旅大學副校長劉喜臨昨日
受訪時分析，觀光客減少，旅館壓低房
價求利潤確實是觀光旅館平均價格下滑
的原因之一。
不過，他也指出，今年 1到 7月全台
新增7家觀光旅館，新旅館以低價促銷
吸客，客房數增加導致旅館競爭都是
原因。

香港文匯報訊 據台灣中央社報道，台灣
地區行政機構發言人徐國勇昨日透過新聞稿
表示，即將接任行政機構負責人的賴清德
「內閣」名單已確認，除了日前宣佈的「國
發會」及「金管會」主委異動外，其餘部門
負責人全部留任。
徐國勇表示，勞動部門次長廖蕙芳留

任；另一位政務部門次長郭國文則因個人因
素離職，接任人選等人事訊息，勞動部門稍
後對外說明。

香港文匯報訊 綜合台灣媒體報道，中國
國民黨主席吳敦義上台後，祭出鐵腕維護黨
內風氣。考紀會9月6日向中常會提報3項
黨紀處分案，其中包括貪污的前南投縣長李
朝卿、收賄的陳其德，以及選前加入民進黨
的基隆市里長曾聖為。
據報道，李朝卿與吳敦義同為南投鄉親，

吳敦義過去擔任台灣地區行政機構負責人與
李朝卿也多有互動。不過，隨着李涉弊，兩
人漸行漸遠。李朝卿當年縣長任內因涉入弊
案而被羈押，當時考紀會在李被收押時就已
決議停權，如今則是依規定建請撤銷黨籍。
此外，目前被停職中的國民黨籍陳其德被

法院二審判刑11年，遭撤銷黨籍。另有一
名基隆市黨員曾聖為由於加入民進黨，直接
被開除。

吳整肅國民黨風氣
開除撤銷三人黨籍

■■「「食藥署食藥署」」簡任技正鄭維智簡任技正鄭維智（（中中））昨日說昨日說，，馬鈴薯發綠是馬鈴薯發綠是
正常現象正常現象，，但有安全疑慮但有安全疑慮，，消費者可能嘔吐消費者可能嘔吐、、腹瀉腹瀉，，呼籲業呼籲業
者嚴格把關者嚴格把關，，將從源頭開始稽查將從源頭開始稽查。。 中央社中央社

■■88月摩斯漢堡月摩斯漢堡
發現出售發現出售「「綠薯綠薯
條條」。」。 資料圖片資料圖片

隧 道 火 燒
新北市消防局昨日凌晨獲報新北市消防局昨日凌晨獲報，，雪山隧道雪山隧道
接近宜蘭出口接近宜蘭出口，，一輛汽車火燒車一輛汽車火燒車，，立即立即
派員搶救派員搶救。。所幸車上所幸車上44名乘客逃生名乘客逃生，，無無
人受傷受困人受傷受困。。 文文//圖圖：：中央社中央社

車

港「潮男」閩開餐廳 玩轉芝士士美饌美饌
辭高管職位投身創業 搶攻年輕人市場市場

開店三年，讓Tim印象最深刻的是有
客人在餐廳裡求婚。他回憶說：「雖然我
開的不是浪漫的高級西餐廳，但有客人因
女友特別喜歡芝士，所以經常帶她來吃，
並決定在我的餐廳給她驚喜，向她求婚。
這個由客人的女友變成妻子的過程，令我
感到相當滿足。」
那次，男顧客提前幾周來門店，與Tim

討論求婚的準備細節，「我和員工也非常
配合，結果自然是很成功」。男顧客求婚
當晚，女友突然發現Tim做的北海道布
丁裡藏有鑽戒，加上朋友的祝福，女方灑
下幸福的淚水，當場欣喜地接受了這份甜
蜜的愛情。那一瞬間Tim覺得一切辛苦
付出都是值得的，這一幕亦吸引了餐廳內
不少客人圍觀，紛紛舉起手機拍下甜蜜的
一幕。
Tim認為，創業並不是件容易的事，尤

其對於在內地創業的香港人而言，創業之

路更加難走，諸如開設銀行賬戶，需要準
備的資料和手續總會較內地居民多上幾
道。雖然北上創業必然遇到障礙，但畢竟
內地市場巨大，潛力無窮。
今年伊始，Tim已對未來有了更加清晰
和長遠的規劃，包括加盟問題。過去，
Tim希望餐廳一步一步發展，避免擴張過
快而產生管理上的問題，特別是菜品質量
問題，所以一直沒有正式開放加盟。「目
前我考慮到餐廳發展得不錯，人氣也比想
像中要高，一直有好多人想加盟，這代表
我的概念得到大家的認同。今年暑假是三
周年店慶了，餐廳運作系統也較完善，所
以我覺得時機成熟了，也在準備全國的加
盟工作。」Tim滿有信心地說。
在Tim看來，他做餐飲業選擇廈門作

為起點是正確的，「廈門很多新鮮的東西
可以帶動影響到全國各地，包括創業理
念、創業環境等等」。

配合顧客求婚 布丁內藏鑽戒

■■經營以芝士作主題的創意餐經營以芝士作主題的創意餐
廳廳，，曾耀倫經常被廈門客人叫做曾耀倫經常被廈門客人叫做
「「潮男老闆潮男老闆」。」。 受訪者供圖受訪者供圖

在福建廈門經營以芝士為主題的創意餐廳，港

青曾耀倫（Tim）經常被客人叫做「潮男老

闆」，他經營的創意餐廳在當地人氣頗高。曾任

職上市公司高管逾十年的Tim，2012年首赴廈門

工作，第一眼就愛上了這座城市，兩年後遂離職

把自己創業的夢想在這裡付諸實行。正如Tim所

言，「創業一定是樂觀主義者才能幹的事」。

■香港文匯報記者 蘇榕蓉 廈門報道

■■曾耀倫喜歡做菜曾耀倫喜歡做菜，，
喜歡創新喜歡創新。。圖為他在圖為他在
餐廳內展示其創意料餐廳內展示其創意料
理理。。 受訪者供圖受訪者供圖

第一次創業總是艱難的。「我做的是特
色餐廳，所以要着眼於市場空白點，

搶先佔據有利地形，餐飲產品也要有自己
的獨特性。」Tim說，選址花了不少時間，
最後定在廈門湖里萬達金街，「因為逛萬
達的年輕人較多，而我的餐廳主要目標消
費群也是年輕人。」
Tim難忘昔日起步階段的艱辛歲月。那時
餐廳整個裝修耗時兩個多月，花費了幾十
萬元人民幣。店舖是Tim親自找人裝修
的，因為經驗不足，他在裝修期間沒有和
裝修公司簽訂正規合同，很多事情只是透
過口頭和郵件溝通，結果裝修過程中出現
一些矛盾是他始料不及的。「如裝修公司
老闆因特殊的原因人不在，手下工人說之
前老闆沒發薪水，所以他們不願意繼續工
作。而門店趕着暑假開業，最後我只能額外
給他們裝修費才得以完成。」Tim舉例說。

起步客流稀 曾萌放棄念頭
隨後的消防、工商、環保、衛生等每個
環節都需要Tim親力親為，「創業過程中
很多細微的地方沒法一一說明，但創業絕
對不是僅憑一腔熱血就可以成功的」。Tim
覺得自己畢竟是餐飲業新手，很多方面都
沒有經驗，「運營和管理餐廳的方式，都

和我以前經營鞋服行業很不同，所以自己剛
開始就沒找對方向。」開業頭兩個月生意都
不太好，一直少有人光顧，「試過一天只有
幾桌客人，有時一天的顧客總數還不到20
人。」高昂的房租、員工的工資、店裡的日
常開支，每天的虧損都曾讓Tim想過放棄。

就地取材 研發獨家料理
Tim一直很喜歡做菜，喜歡創新，想把世

界各地的創意料理帶給大家，所以才有開
辦芝士店的初衷。「廚師是外面找的，菜
品主要是我研發的。我本身喜歡到全球各
地旅遊，也喜歡到處吃，而且喜歡選一些沒
吃過的，回家後嘗試做，但因材料有限，只
能用一些內地能買到的，所以就會改良甚至
加入自己的創意。」Tim耐心地解釋說。
「比如我在美國吃了一客很簡單但很好

吃的土豆泥，他們用的是一種美國才有的
貴價煙肉，我回國後找不到那種煙肉，剛
好家裡冰箱有些廣東臘腸和臘肉，我就試
試拿來做土豆泥，結果出來太好吃了。」
Tim所做的菜品都力求食材易尋、健康安
全。在他看來，玩轉芝士世界是樂趣無窮
的，是一種久經時光亦不能忘的味道。
「前段時間我自己研究的一款新品，將咖
喱、龍蝦、日式飯和炸雞等多種美味食材

融入大波芝士，其濃郁醇香的味道，獲得
不少客人青睞。」

口碑傳播是最有效推廣
開店過程中，Tim曾做過些簡單的宣傳，

包括大眾點評網、微信公眾號，亦邀請當
地美食愛好者前來品嚐，但還是主要靠口
碑傳播。「很多新客都是看到朋友的微博
或微信朋友圈推薦過來的，口碑傳播比任
何市場推廣都有效」。
如果用四個字總結Tim的創業心得，他

認為是「敢想敢做」。為自己樹立一個夢
想，然後追逐自己的夢想一路走下去。在
Tim看來，很多人心懷夢想，卻往往踏不出
第一步，但夢想只是一個開始，如何化夢
想為現實，才是最重要的。想得出，就要
做得到，他亦一直為之而努力，實現美食
王國的夢想。
創業過程中，Tim亦遭遇過「用工難」的
問題。目前在廈門從事服務行業的很多不
是當地人，不少員工經常因各種原因請假
返鄉。如何培養長期員工，形成穩定團
隊，使員工們認同並落實Tim的服務理
念，一直以來都是他思考的問題，他希望
能為自己的員工提供更大的平台，「給別
人一個舞台，也是一種成就」。


